
Hanétha Vété-Congolo. Avoir et Être: Ce que JAi, ce que je Suis. Mazèrese Chasseur abstrait, 2009. 154 pp 978-2-3554-062-2

Samia Kassab Charfi Université de Tunis (Tunisie)

LE CONTRALTO POÉTIQUE OU L'ÉCRITURE À MARÉE HAUTE

Hanétha Vété-Congolo: « parole-projectile », comme l'écrit Alain Mabanckou dans sa Préfaœu recueil, mais demblée aussi lame de fond, frappe et puissance verbale œu surgit, comme une réaffirmation obstinée, la féminité et 'Incisif bonheur d'être. Au-delà des malaises entre lesquels la poétesse sinuéest l'aspérité de cette parole rauque, rocheuse, toute en volonté et en volition qui accroche, dans sa manière de remonter les rapides sans casser, sans même ptièquant sarclant» de son style le sol du poème, à son potomitan.

D'entre les staccatos de l'écriture poétique de Hanétha Vété Congolo, ce ne sont pas uniquement les échos aux signifiances diffractées, les infinies variations déêtre antillais, de l'être-femme qui montent vers le lecteur, 'aspirent, senroulent autour de son écoute, comme le thyrse baudelairien, mais encore la vibration une gamme grave, amplifiée à volonté, où ne fume pourtant jamais aucun lamento, aucune amertume. Éruptive, litanique, bâtie à contreourant des ritournelles joliment parfumées des poésies insipides ou demaléfices des textes noirs, elle frôle par moments abreté délicieusement réconfortante du blues, de la soul, sans se recresquiller ni se rétracter jamais.

Cette écriture n'est pas avaricieuse. La phrase, souvent hors d'haleine, éprouvée par'éxigeante tension du rythme et déihvocation,

déploie ses splendeurs, où la chuteationie génèrent paradoxalement un recommencement fulminant, une genèse impérative, comme une inspiration nouvelle après chaque épreuve. Le Chant du cœur en Amour majeur » illustre magistralement cette scalaire rythmique, un battement jazzy qui nattend plus que son chorégraphe. Il 'n a pas de fiction d'opéra, ici, pas de feinte diratorio : la pure voix du poème mène le thème, 'brdonne, ou plutôt le désordonne, tant la syntæe tremble et se défait par cette hypnose sonnetredans cette rupture des trames émerge la formule nouvelle, outrageusement singulière, du poème dHanétha. Affleurantes, vocales, vocalisantes, les touches de sa langue ont tout expérimenté: les écholalie et leur plaisir solitaire, les essences rares cachées au fond du lexique, les griffures du créole au flanc lourd des langues établies. La poétesse est aux bords du domaine, aux limites du genre et de la langue « au bord du français», dirait le philosophe Jacques Derrida. Elle ys' tient et cela lui convient, tout comme elle joue l'équilibre entre l'Être et l'Avoir. Tricotant son texte, égrenant ses mots -lames et larmes, tranchant et fondant -aux frontières de la musique, du chant, drame et apothéose territoire lui convient; elle y nomadise. Sitôt quon l'écoute, quon la suit, elle a . 0Tc 0.36 4 Tw -24.1 0 Td13.386i

COMPTE RENDU 231

des mers. Avoir est à ce prix traîner ses boulets, les sortir, les retrouver et en cette confrontaiton, redire son être au monde quand la barque est avariée, quand les turbulences sont passées par là.

Il faut ici repousser la tentation denvisager chaque section du recueil dans son clivage apparent, dans sa configuration faussement dualiste. Le miroir aux alouettes poétique nous invite en vérité à considérer linterpénétration de lavoir et de lêtre. Il nous dit la progression vers les terres lentement gagnées du silence, le souffle coupé devant les pertes et les manquements, la violence, la bêtissolurd le gémissement intime qui se défend de devenir thème poétique, qui ne fait que dessiner, par affleurements, la voûte douloureus à unde misère conjugale, le frémissement 'dne espérance toujours gardée, le don renouvelé des hommages lonnè épi rèsp- aux êtres aimés, à la mère, « grande âme couchée-debout (Ce que je suis), à Haïti chérite Césaire tutélaire, au legs vaudou et aux animismes qui réinsufflent force vitale au cœur de toute lassitude. Ost ce jaillissement qui empêche de trouver mesure de métronome endormeur à cette écriture, qui jamaiænjôle ni ne cajole mais secoue, remue, électrisæn un mot, exige. De son lecteur qu'il devienne batteur, tambour résonnant à son tour, voix répercutante, contralto. Le lecteur se transforme en soliste en retour, donnant la réplique, comme dans un concert de Miles Davies, où le trompettiste reprend un morceau de la fable interrompue etalfabule à son tour, lui donne de sa voix propre de cette chair de voix scarifiée, alarmée, mais germinatie, toujours. Pas de cri, même si explose « Freedom » dans Yo soy from this nésans, splendeur postmoderne dédiée à Aimé Césaire, (mé)tissage 'din quatuor de langues, et dautant de voix. Écrire comme on ensemence, comme on parcoufespace humide de la terre pleine dune vie à venir, et non écrire pour geindre, pour gémir, tel est lart absolu de Hanétha, femme et poète, femme-voix livrée au vent des syncopes poétiques, souveraine et fulgurantæ,u« centre-là » de ce quest écrire, acte essoufflé et infini, augural, « sacramentel» et inventif – insoumis, toujours.